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Tomás Lagomarsino 
apunta a Conaf y 
a autoridades por 
Megaincendio 

A menos de una semana de término de plazo para 
sesionar, presidente de Comisión Investigadora dice 
que enviará los antecedentes de las conclusiones 
"a la Fiscalía" y señaló que el director ejecutivo 
de Conaf, Christian Little, "evidentemente tiene 
responsabilidades políticas".
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Presidente de Comisión Investigadora 
por Megaincendio: "Evidentemente 
el Director Ejecutivo de Conaf tiene 
responsabilidades"

son 60 días para audiencias en las 
comisiones investigadoras, prorro-
gables por otros 15 días y 15 días 
para acordar las conclusiones, y el 
2 de julio se vence el plazo de los 
75 días para recibir audiencias. 
Nos quedan tres sesiones, el día 
lunes que vamos en la mañana a 
tener al ministro de Agricultura, al 
director ejecutivo regional y nacio-
nal de Conaf. En la tarde vamos a 
tener una serie de ministros refe-
rentes principalmente a las ayudas 
tempranas, vamos a tenerlos por 
la reconstrucción, a la ministra de 
Desarrollo Social y al de Vivienda. 
Y el día martes en la mañana va-
mos a tener a la contralora gene-
ral de la República y a los gremios 
de Conaf que pidieron también ser 
escuchados. Y bueno, cerramos el 
periodo de audiencia, teníamos una 
nómina de más de 100 personas, 
hicimos todos los esfuerzos dentro 
del plazo durante cinco días y yo 
creo que vamos a haber escucha-
do a un 80 % de las personas que 
teníamos agendadas. Obviamente 
priorizamos aquello referente prin-

C uando queda menos de 
una semana para que 
finalice la etapa de se-
siones de la Comisión 

Investigadora del Megaincendio en 
la Cámara, el presidente de la ins-
tancia, el diputado radical Tomás 
Lagomarsino, analizó los avances 
logrados en el marco de la inda-
gatoria del Parlamento, y señaló 
que, a priori, hay antecedentes que 
podrían ser derivados al Ministerio 
Público.

Este lunes 1 de julio la Comisión 
Investigadora por el Megaincendio 
citó a una de las últimas sesiones 
al ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela; al director ejecutivo de 
Conaf, Christian Little; y al director 
regional de Conaf en la Región de 
Valparaíso, Leonardo Möder; con el 
objetivo de explicar las acusaciones 
respecto a la contratación de sus 
asesores en el marco del fin de la 
etapa de sesiones e invitados del 
organismo a cargo de investigar las 
causas de la tragedia ocurrida el 2 
y 3 de febrero, el próximo 2 de julio.

“Por reglamento de la Cámara, 

cipalmente al manejo de la emer-
gencia, referente a la reconstruc-
ción lo dejamos probablemente a 
otra instancia de fiscalización si es 
que se constituye una comisión es-
pecial investigadora. Obviamente 
priorizamos aquello que tuvo que 
relación con el manejo de la emer-
gencia y las ayudas tempranas y en 
ese ámbito escuchamos, yo diría, el 
100 % de lo referente a esos aspec-
tos que teníamos agendados", dijo 
el parlamentario en entrevista con 
Puranoticia.cl.
¿Quiénes faltaron?

Principalmente en aspectos de 
la reconstrucción, diría yo, más que 
en el manejo propiamente tal de la 
emergencia. Por ejemplo, Marcelo 
Ruiz, arquitecto y urbanista de la 
Universidad Católica, Andrés Laco-
belli, ex subsecretario de Vivienda 
y Urbanismo, Sergio Garrido, Pablo 
Ivelic, principalmente todo referen-
te a reconstrucción. El mandato era 
extenso, producto de que fue una 
fusión de cuatro solicitudes de co-
misiones investigadoras. Yo en mi 
solicitud de investigación coloqué 
todas las aristas, pero obviamente 
por el plazo de 75 días fue impo-
sible escuchar hasta el proceso de 
reconstrucción. De hecho, por ejem-
plo, el día miércoles, esta semana, 
tuvimos una sesión desde las 9:30 
hasta prácticamente las 10:00 p.m., 
con 15 minutos de receso, y claro, 
fue para poder escuchar a todos los 
damnificados y por lo menos nin-
gún damnificado se dejó de invitar 
y escuchar.

¿Se les hizo corto el tiempo? En-
tiendo que pidieron ampliación 
de plazo.

Pedimos la ampliación de plazo, 
pero es máximo 15 días reglamen-
tariamente, y ahí subimos de 60 a 
75 días.

¿Ahora, en lo personal, di-
putado, cómo fue liderar una 
comisión tan importante para 
la región de Valparaíso y para el 

país?
Yo diría que fue una responsa-

bilidad grande y que yo me la tomé 
muy en serio. 

Yo creo que el trabajo de esta 
comisión especial investigadora es 
un ejemplo para otras investiga-
doras que no han tenido la misma 
diligencia en la escucha y que por 
tanto eso también se traduce en su 
impacto.  

El escuchar los relatos de los 
sobrevivientes, porque al 
final eso son las personas que 
pudieron ir a exponer, vecinos 
de los sectores, me imagino que 
también les da una presión extra 
a ustedes. En la última sesión 
ustedes les pedían perdón, de 
hecho a nombre del Estado, a 
los sobrevivientes. ¿Por qué 
realizan ese gesto?

Yo creo que la misma escucha 
de lo sucedido es parte de un pro-
ceso reparatorio que tiene que ver 
con ponderar dos elementos. El 
primer elemento es la magnitud de 
la emergencia, pero también pon-
derando aquello con la diligencia y 
la gestión el día de la emergencia. 
Aquí hubo una mega emergencia 
que tuvo características y mag-
nitudes sin precedentes, pero que 
no sobrepasó todos los aspectos 
como para que eso excuse respon-
sabilidades. Por ejemplo, uno de 
los elementos más claros es que el 
fuego, mientras avanzaba, a los 60 
min, aproximadamente 60, 70 mi-
nutos, alcanza una energía mayor 
a 5.000 kilowatts metro cuadrado 
de bosque, y esa cantidad de ener-
gía hace virtualmente incontrolable 
un incendio forestal, es decir que 
no lo puede apagar. Pero eso no 
quita, obviamente, que se tiene que 
combatir ese incendio para ir dis-
minuyendo la energía con la cual va 
avanzando, para que cuando llegue 
a la interfaz y por tanto vivienda lle-
gue con la menor cantidad de ener-
gía posible. Hace pocos días recibi-
mos al Estado Mayor Conjunto que 

A menos de una semana de que termine el periodo de 
sesionar, tras lo cual los parlamentarios tendrán 15 días para 
emitir sus conclusiones, el diputado Tomás Lagomarsino no 
descarta enviar antecedentes de conclusiones a la Fiscalía. 
Además, plantea la necesidad de crear otras 2 comisiones 
especiales para la reconstrucción y para investigar a Conaf 
nacional.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/presidente-de-comision-investigadora-por-megaincendio-evidentemente-el
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recibió un requerimiento de apoyo 
aéreo con respecto a las aerona-
ves y adaptaciones para combate 
de incendios forestales recién a las 
8:00 p.m., eso dijo el Estado Mayor 
conjunto, entonces ahí por ejemplo 
hay una falta de diligencia. Hay 
otros elementos, como por ejemplo, 
la prognosis del incendio, la deriva-
ción de recursos en los días previos, 
hay muchos elementos que tene-
mos que ponderar para llegar a las 
conclusiones, pero claramente nos 
tomamos esta Comisión Especial 
Investigadora con una responsabi-
lidad en función de la verdad que 
estamos persiguiendo y que es una 
verdad que llevó al fallecimiento de 
137 compatriotas, la pérdida de mi-
les de viviendas y también que hay 
miles también de damnificados. 
Entonces nos tomamos este trabajo 
con la envergadura de la responsa-
bilidad del mandato que teníamos.

Hay varias críticas que han 
surgido a propósito de la 
información conocida a través 
de las sesiones de la Comisión 
Investigadora respecto de las 
responsabilidades de Conaf, los 
procedimientos de Bomberos y 
de Conaf durante la emergencia, 
respecto al rol de Esval en el 
tema del agua, de la presión de 
los grifos y el cobro de cuentas. 
¿Qué va a pasar con todas estas 

denuncias que se han recibido?
O sea, realmente nosotros va-

mos a tener en las conclusiones que 
analizar todo para concluir en cada 
uno de los ámbitos. 

¿Tenía dentro de esas conclu-
siones responsabilidades y 
recomendaciones también?

Claro, allí obviamente vamos a 
ser bien categóricos y contunden-
tes. No me cabe duda de lo que se 
ha conocido, conociendo todos los 
antecedentes, pero vamos a ser 
bien contundentes.

¿A qué se refiere con ser con-
tundente? ¿Hay algún tipo de 
sanción o denuncia oficial que 
se hará?

Bueno, recordemos que hay un 
precedente importante en esta ma-
teria que es el terremoto del año 
2010, donde hubo responsabilida-
des penales para un subsecretario 

del Interior y para la directora de 
aquel entonces de la Onemi, pro-
ducto del manejo de esa emergen-
cia. En este caso, los antecedentes 
que nosotros hemos dispuesto los 
vamos a poner en manos también 
de la Fiscalía que está llevando un 
proceso no solamente en cuanto 
a la investigación de los autores 
materiales del megaincendio, sino 
también del manejo de la emergen-
cia. De hecho no olvidemos que hay 
una teoría de la imputación objeti-
va, en que se establece que el actuar 
u ocupación de autoridades públi-
cas, que su actuar u omisión causan 
un daño adicional o de emergencia, 
es justamente objeto de responsa-
bilidad penal.

Ustedes también citaron a las 
alcaldesas de las tres comu-
nas de Viña del Mar, Quilpué y 
Villa Alemana para conocer los 
procedimientos, casi el paso 
a paso desde que se conoce el 
incendio acá en Valparaíso hasta 
que llega a la última comuna que 
afectó. ¿Hay responsabilidades 
de los municipios? Al principio 
de la emergencia también se 
hablaba de la falta de planes de 
evacuación, de emergencia de 
Viña del Mar principalmente.

Nosotros tenemos nueve capí-
tulos en la comisión especial inves-
tigadora. El primero de ellos es el 

manejo de la emergencia cuando 
era exclusivamente un incendio fo-
restal, donde vamos a explayarnos, 
por supuesto, en el rol de Conaf. 
Ahí tenemos un capítulo, que es 
la respuesta en interfaz cuando el 
incendio pasa a ser estructural, es 
decir, está en la ciudad, donde está 
el rol de Bomberos y de, por ejem-
plo, Esval y la Superintendencia 
de Servicios Sanitarios. Tenemos 
un tercer capítulo, que es en el que 
escuchamos a los damnificados. 
Tenemos un cuarto capítulo donde 
está la coordinación de la emer-
gencia y planes de emergencia re-
gionales, donde está la delegación 
presidencial regional y Senapred; 
el quinto capítulo que es evacua-
ción de población civil, sistema de 
emergencia, donde se llama al sub-
secretario de Telecomunicaciones, 
donde recibimos a la ministra de 
Defensa, al director de la Defensa 
Civil, al jefe de la zona de Carabine-

ros de Valparaíso, donde vamos a 
recibir al Subsecretario del Interior 
el día lunes en la tarde. Tenemos el 
sexto capítulo, que es el rol de las 
autoridades locales de emergencia 
comunales, donde está el gober-
nador y las alcaldesas; el séptimo 
capítulo, que es el de levantamiento 
de fallecidos y identificación y la in-
vestigación penal, donde recibimos 
la Ministra del Interior, al Director 
General de la PDI, a la Seremi de 
Justicia y Derechos Humanos y al 
Director Regional del Servicio Mé-
dico Legal; el capítulo de ayudas 
tempranas, que es el octavo, don-
de vamos a recibir a la Ministra de 
Desarrollo Social y Familia, además 
de obviamente ahí estuvo también 
involucrado Senapred; y en cuanto 
a las viviendas de emergencia, acci-
dente de la reconstrucción, hay un 
capítulo de remoción de escombros, 
demolición y reconstrucción, en el 
que escuchamos a la Dirección Na-
cional de Arquitectura, al Ministro 
de Obras Públicas subrogantes y 
también vamos a tener el ministro 
de Vivienda y Urbanismo. Entonces 
esta es una investigación muy com-
pleja que por lo menos hasta el ca-
pítulo siete lo completamos absolu-
tamente y solamente nos quedaron 
pendientes en el ocho y el nueve. Las 
responsabilidades van a estar, en el 
caso de que se terminase por la co-
misión, en el capítulo número seis. 
En cada uno de estos capítulos se 
van a poder generar conclusiones y 
dentro de esas conclusiones obvia-
mente estarán los sucesos claves, 
las responsabilidades y obviamen-
te recomendaciones en cada uno de 
los capítulos.

¿Usted considera que hay auto-
ridades responsables? 

Yo estoy llegando a la convicción 
de que efectivamente hay respon-
sabilidades de autoridades. 

¿Quiénes?
Esa es una materia que obvia-

mente va a estar en las conclusio-
nes, no puedo adelantar tanto por-
que las conclusiones del informe de 
la Comisión Especial Investigadora 
tiene que ser votado en cada uno de 
sus aspectos. 

¿Esas responsabilidades 
podrían llegar a ser incluso 
penales?

Eso no lo podemos determinar 
nosotros, pero está el precedente 
del subsecretario del Interior y la 
directora de Onemi por el terre-
moto del año 2010 y eso generó un 
precedente en torno a responsabili-
dad penal de autoridad en caso de 
mega emergencia.

¿Qué expectativas tiene de la 
sesión del lunes, con el director 
ejecutivo de Conaf, Christian 
Little?

Obviamente vamos a hacer múl-
tiples preguntas y aclarar muchas 
dudas que se han originado duran-
te la comisión investigadora. Recor-
demos que en la primera sesión de 
audiencia recibimos al ministro de 
Agricultura y al director ejecutivo y 
regional de Conaf, y durante la co-

misión investigadora han surgido 
tantas dudas que se vio necesario 
volver a citarles en la etapa final de 
esta. 

¿Cree que sea una solución sacar 
al director nacional de Conaf del 
cargo?

Yo creo que, o sea, evidentemen-
te el director ejecutivo tiene res-
ponsabilidades al menos políticas. 
Obviamente, la noticia es relevante, 
pero a veces hay que tomarse el 
tiempo para que las cosas se ejecu-
ten y no quede en noticia, exclusiva-
mente.

¿Cuándo se entregan estas 
conclusiones?

Tenemos 15 días para elaborar, 
para discutir y acordar las conclu-
siones. Es decir, tenemos mandato 
hasta en torno al 17 de julio para 
despachar de la comisión el infor-
me de la investigadora y ese infor-
me después se tiene que votar en la 
sala de la Cámara.

¿Ve necesario la creación de 
otras comisiones?

Probablemente puede surgir la 
necesidad de iniciar a posteriori 
y con un plazo prudencial, obvia-
mente dos comisiones especiales 
investigadoras, una eventualmen-
te el proceso de reconstrucción en 
el caso de que se requiriese, dado 
que las capacidades y los tiempos 
se hicieron muy cortos como para 
abordar esa materia con la con la 
importancia que se requiere, dado 
que privilegiamos el manejo de la 
emergencia el día 2 de febrero y 
siguiente; y eventualmente una se-
gunda comisión especial investiga-
dora exclusivamente sobre Conaf, 
no solamente de lo que sucede en 
la Región, sino que lo que sucede en 
la Conaf a nivel nacional, porque a 
propósito de esta comisión especial 
e investigadora han surgido ante-
cedentes que nos hacen sospechar 
situaciones complejas que se viven 
en la Conaf como institución a nivel 
nacional en cada una de sus regio-
nes.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/presidente-de-comision-investigadora-por-megaincendio-evidentemente-el
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Los secretos del Consejo Regional 
de RN donde se acordó dar "libertad 
de acción" para la elección de 
Gobernador en Valparaíso

Conocedores de lo ocurrido en el 
Consejo Regional de RN cuentan a 
Puranoticia.cl que por momentos se 
vivieron debates bien álgidos y ten-
sos, donde en resumen se pusieron 
tres posibilidades sobre la mesa: la 
primera de ellas era la de no hacer 
nada; la segunda tenía que ver con 
un voto político para dar libertad 
de acción a los militantes; y la ter-
cera y más radical, negarle el apo-
yo a María José Hoffmann.

Si bien, la decisión de no ha-
cer nada se puso sobre la mesa, lo 
cierto es que ésta no concitó ma-
yor respaldo. No así la segunda, en 
torno a dar libertad de acción a los 
militantes. Sobre ésta, los que la 
promulgaron explicaron que se tra-
taba de una "señal", tanto para la 
directiva nacional de RN como la 

E n una acalorada sesión 
de Consejo Regional de 
Renovación Nacional en 
Valparaíso, que se exten-

dió por casi cuatro horas, los con-
sejeros del partido abordaron la 
polémica decisión adoptada por las 
cúpulas nacionales de las tiendas 
de Chile Vamos, en torno a respal-
dar a María José Hoffmann como 
la candidata de la coalición para 
la Gobernación Regional de Valpa-
raíso y, de esta manera, bajar a la 
carta RN, el ex diputado Luis Pardo.

Y es que la determinación adop-
tada por las directivas nacionales 
de la UDI, Evópoli y el propio RN, 
dejó sumamente herido el espíri-
tu de los militantes regionales de 
esta tienda en Valparaíso, quienes 
organizaron una reunión de última 
hora para abordar el tema y, ade-
más, tomar importantes decisiones 
de cara al futuro próximo en el pla-
no electoral, lo que promete ser el 
inicio de una nueva posible disputa 
en Chile Vamos.

El encuentro comenzó a las 19:40 
horas y comenzó con una serie de 
alocuciones en las que se expresa-
ba mayoritariamente el descon-
tento por la decisión adoptada 
por las cúpulas nacionales de 
Chile Vamos, en torno a bajar la 
candidatura del ex diputado Luis 
Pardo, quien llevaba largos meses 
recorriendo las calles de la región 
para dar a conocer sus propuestas 
e ideas de cara a los comicios del 27 
de octubre.

propia «Pepa» Hoffmann, que les 
permita sentarse en la mesa con 
ella y que les dé a conocer sus pro-
puestas. También afirman que será 
clave el compromiso que adopte la 
Secretaria General de la UDI con los 
candidatos de Renovación Nacio-
nal en las 38 comunas de la región, 
tanto para las elecciones a Alcaldes 
como para la de Concejales y de 
Consejeros Regionales.

Otro de los argumentos expre-
sados en favor de esta opción tenía 
que ver con la voluntad que debe-
rá expresar Hoffmann en torno a 

convocar a Luis Pardo en su cam-
paña a la Gobernación Regional 
de Valparaíso, porque consideran 
que sin él su candidatura se verá 
muy limitada en cuanto a las posi-
bilidades de ganar. Esto justamente 
da cuenta del malestar de los mili-
tantes del partido, quienes con este 
voto político de libertad de acción 
también manifiestan que no les 
pareció la decisión de la mesa, pero 
con la posibilidad abierta de escu-
char a la candidata designada para 
que los miembros de esta tienda de 
Chile Vamos tomen una decisión a 
conciencia.

Bajo este contexto se desarrolló 
la sesión del Consejo Regional, el 
cual ya a las 23:00 horas dejaba 
varios soldados caídos, pues no 
fueron pocos los que decidieron 
retirarse, ya sea por motivos de 
salud, por las bajas temperaturas 
o por decisión propia. Con este pa-
norama se procedió a votar, donde 
los 19 consejeros del partido que 
permanecían en el lugar (son 28 
en total) decidieron aprobar este 
voto político para dar libertad de 
acción a los militantes. Esto, a pe-
sar que desde la directiva se hizo un 
intento de postergar la decisión, si-
tuación que no hizo más que poner 
aún más álgidos los ánimos.

"Dada las graves situaciones que 
ha generado la decisión de la mesa 
nacional, incluyendo la renuncia de 
un vicepresidente de su directiva 
(Ruggero Cozzi) es que nos permi-
timos, como Consejo Regional de 
Valparaíso, rechazar la acción 
de dejar fuera de candidatura a 
quien este Consejo decidió como 
su candidato a la Gobernación 
Regional, Don Luis Pardo Sáinz, a 
través de una votación democrá-
tica", señala el texto que redacta-
ron minutos después de tomar una 
decisión.

De igual forma, exponen que 
"habiéndose comunicado oficial-
mente por las directivas del pacto 
Chile Vamos que la candidatura a 
la Gobernación Regional de Valpa-
raíso será asumida por doña Ma-
ría José Hoffman, consideramos 
imperativo que los militantes de 
nuestra colectividad tengan li-
bertad de acción frente a esta 
elección del 27 de octubre de 
2024, en el entendido que nuestro 
partido, en los últimos meses, se 
desplegó y apoyó a don Luis Par-
do Sáinz, quien consideramos es el 
único candidato capaz de vencer a 
la izquierda en esta elección y que, 
además, cuenta con la preparación 
y capacidades para desempeñar de 
la mejor forma el cargo”.

"Solicitamos a la mesa nacio-

Luego de una extensa 
sesión, en la que por 
momentos se vivió 
mucha tensión y debates 
acalorados, los 19 
consejeros presentes en 
la votación optaron por 
aprobar este voto político 
con el que, además, 
manifiestan su molestia 
por la decisión de bajar al 
ex diputado Luis Pardo y 
apoyar la candidatura de 
María José Hoffmann (UDI) 
a la Gobernación Regional.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/los-secretos-del-consejo-regional-de-rn-donde-se-acordo-dar-libertad-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/los-secretos-del-consejo-regional-de-rn-donde-se-acordo-dar-libertad-de


5Región de ValparaísoViernes 28 de junio

nal del partido tener presente y, 
en definitiva, otorgar libertad de 
acción para cada uno de los mili-
tantes, candidatos y dirigentes de 
Renovación Nacional. Del mismo 
modo, solicitamos que se manten-
ga el apoyo irrestricto a nuestro 
candidato en la comuna de Valpa-
raíso como un gesto de unidad y 
respeto al interior del pacto", sen-
tencia la declaración del Consejo 
Regional de RN.

En base a esta decisión, Pura-
noticia.cl tomó contacto con uno 
de los consejeros del partido que 
participó en la extensa sesión, Leo-
nardo Contreras, quien señaló que 
"este voto político es el punto de 
partida para que se retome el res-
pecto a las bases de RN, que ha 
sido la lógica histórica de nuestro 
partido y que nunca se había ce-
dido frente a otro partido. Siem-
pre los cambios de apoyos habían 
sido dentro del partido. Recordar 
lo ocurrido el 2017 cuando se bajó 
a Leslie Briones en el Distrito 6 
para poner a Luis Pardo en su lu-
gar. Eso fue dentro de la lógica de 
la negociación interna, pero nunca 
habíamos cedido en favor de otro 
partido, menos en la región donde 
RN tiene un mayor despliegue, con 
concejales, alcaldes, diputados y 
senadores".

Quien también entregó su opi-
nión frente a la decisión adoptada 
fue el diputado Andrés Celis, quien 
pese a no votar, expresó que "por 
esta vez prefiero que los ánimos se 
calmen. Yo di mi opinión como par-
lamentario, porque no puedo votar 

pero sí tengo derecho a voz. Como 
era un Consejo privado, di mi opi-
nión y no corresponde ventilarla a 
través de los medios. Pero en cuan-
to a la libertad de acción, lo único 
que puedo decir es que me parece 
que si una persona que milita en 
un partido no apoya a un candi-
dato, puede o tiene el legítimo 
derecho de hacerlo; pero me pa-
rece que estatutariamente no se 
puede traducir en tener un apoyo 
activo a otro candidato".

Sobre este último punto plantea-
do por el legislador del Distrito 7, 
vale hacer presente que el acuerdo 
expresado este jueves por los con-
sejeros regionales de RN da cuenta 
sólo de una declaración política. 
Esto quiere decir que si un mili-
tante de Renovación Nacional 
decide apoyar públicamente a un 
candidato como Manuel Millones 

(independiente) o Francesco Ve-
nezian (republicano) va contra 
las normas del estatuto interno 
del partido. Esto se debe a que RN 
forma parte de un pacto electoral 
con sus socios de la UDI y Evópoli, lo 
que no les permite respaldar a otra 
figura política.

Pese a que el acuerdo político 
fue aprobado por la totalidad de los 
presentes en la votación, el conse-
jero Juan Luis Tobar –quien debió 
retirarse antes por problemas de 
salud– expresó su postura en con-
tra de la carta firmada por alcaldes 
y candidatos. Según explicó a Pura-
noticia.cl, "sostuve que no resulta 
prudente que los militantes de-
nosten públicamente a su parti-
do, pues ello nos termina perjudi-
cando a todos, (en referencia a la 
abierta discrepancia con la mesa 
nacional) que los partidos tienen 

un orden institucional que debe 
respetarse y que finalmente de-
bemos ser absolutamente prag-
máticos, pues el pacto Chile Vamos 
no va a volver atrás en la nomina-
ción y, en consecuencia, María José 
Hoffmann será nuestra candidata".

Respecto de la libertad de acción 
que se decidió darle a los miembros 
de RN, Tobar comentó que "al mi-
litar en un partido, uno renuncia 
voluntariamente a parte de su 
libertad, en aras de alcanzar ob-
jetivos políticos colectivos, y ante 
ello no se puede ser militante y 
exigir y demandar del partido 
cuando nos conviene y pedir li-
bertad de acción cuando las deci-
siones no nos gustan. Debe existir 
cultura de militancia y respeto a la 
institucionalidad, pues un partido 
no es una montonera".

Con los ánimos caldeados aún, 
pero con la tranquilidad de que se 
logró aprobar una señal hacia la di-
rigencia nacional y a la propia Ma-
ría José Hoffmann, los militantes 
de Renovación Nacional que par-
ticiparon de la cita cuentan a este 
medio que ahora, de alguna ma-
nera, la pelota está en poder de la 
candidata de la UDI, de quien espe-
ran un gesto y convoque, primero, a 
Luis Pardo; para luego sentarse en 
la mesa con los militantes de esta 
tienda y les dé a conocer sus ideas y 
propuestas de campaña con miras 
a la Gobernación Regional de Val-
paraíso, posición de la que también 
esperan que apoye a los candidatos 
a alcaldes, concejales y consejeros 
regionales para octubre.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/los-secretos-del-consejo-regional-de-rn-donde-se-acordo-dar-libertad-de
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Tania Madriaga, candidata 
independiente a la Gobernación de 
Valparaíso: “Mundaca está en deuda 
con quienes votamos por él”

mino no será fácil: “Necesitamos 
recolectar 7.000 patrocinios en 
la ciudadanía, para que nuestra 
candidatura vaya a la papeleta. 
Eso le exige hoy a las indepen-
dientes este sistema electoral. En 
estos días esa es nuestra priori-
dad”.

Tras su salida de Transformar, la 
duda sobre qué apoyos tiene, surge 
fuerte. En ese sentido, Madriaga 
anticipó que la apoyan “mujeres 
independientes, que conocen el tra-
bajo que hemos realizado desde la 
«Alcaldía Ciudadana» por realizar 
transformaciones desde las insti-
tuciones públicas, con las manos 
limpias. Me apoyan personas que 
aún ven que el malestar de la re-
vuelta sigue latente, en las vidas 
cotidianas, que sus problemáti-
cas no han sido escuchadas por 
los diferentes gobiernos de turno, 
y que la política tradicional no ha 
querido atender con decisión res-
pecto a problemas que tienen que 

L a exconstituyente y actual 
candidata independiente 
a la Gobernación Regional 
de Valparaíso, Tania Ma-

driaga, tuvo duras críticas contra el 
actual gobernador Rodrigo Munda-
ca, por cómo ha sido su gestión en 
estos años en el cargo, y señaló que 
esperaba que la autoridad tuviera 
“más osadía” para enfrentar los 
desafíos ambientales, de desarrollo 
económico y de descentralización 
necesarios para la zona.

La exmano derecha del alcalde 
de Valparaíso, Jorge Sharp, anunció 
hace unas semanas su candidatu-
ra independiente a la Goberna-
ción, luego de renunciar a Transfor-
mar, el movimiento político del jefe 
comunal porteño.

Recientemente, en la última 
encuesta Signos, Madriaga apa-
reció con un 8,6% de apoyo, por 
encima de la carta socialista 
Mauricio Viñambres; mientras que 
Mundaca bajó a 22,1%. “Estamos en 
el camino correcto, de representar 
a un mundo que no está conforme 
con cómo se está haciendo la polí-
tica y, principalmente, con la poca 
gestión que ha existido desde la ac-
tual administración en el Gobierno 
Regional respecto a las urgencias 
que enfrentamos. En ese sentido es 
que crece la confianza en nuestra 
alternativa con sello femenino, 
independiente, transparencia y 
vocación de respeto por las deci-
siones de las comunidades a las 
que representaremos”.

NECESITA RECOLECTAR 7 MIL 
FIRMAS

Para ello, reconoció que el ca-

ver con la estructura que ordena 
la vida al alero del neoliberalis-
mo”. 

Su visión de Gobierno Regional 
es una que “responda concreta-
mente a las demandas de los di-
versos territorios de la Región de 
Valparaíso, no son las mismas 
necesidades las que tiene una 
ciudad como San Felipe, con las 
de Viña del Mar. Es imprescindible 
trabajar por el desarrollo regio-
nal con descentralización y equi-
dad para el avance conjunto. Y, 
por supuesto, como ha venido sien-
do nuestro sello, con participación 
vinculante, efectiva y que ponga al 
centro una fuerte estrategia de cui-
dados, de mayores empleos, más 
seguridad, mayor inversión públi-
ca y planificación con perspectiva 
local”.

CRÍTICA A MUNDACA
Sin embargo, pese a ser parte del 

sector de izquierda al que pertenece 

el actual Gobernador, dice no tener 
una buena opinión de él: “Creo que 
está en deuda con quienes apo-
yamos su candidatura y votamos 
por él”, afirmó Madriaga.

Profundizó, señalando que Mun-
daca estaría en deuda también 
“con el mundo independiente 
que esperaba de su gestión más 
osadía para afrontar problemas, 
principalmente los conflictos 
ambientales, el desarrollo econó-
mico local y la descentralización 
con toma de decisiones desde los 
territorios”.

Además, tiene fe en sus opciones: 
“El escenario actual está abierto, 
es muy difícil que suceda lo de la 
elección anterior, en que el Gober-
nador salió elegido en primera 
vuelta. No hay consenso desde el 
oficialismo, tampoco en la derecha. 
Ante ese escenario, una iniciativa 
independiente es la mejor opción 
para la ciudadanía que sigue estan-
do desafectada por las formas y los 
cuestionamientos en todo nivel de 
la política tradicional”.

En tanto, sobre la investigación 
del caso «Convenios», que está in-
vestigando al Gobernador, Madria-
ga comentó que “eso es materia de 
investigación, el Ministerio Público 
está actuando, y son las institu-
ciones competentes las que tienen 
que hablar. Obviamente que este 
tipo de situaciones viene a pro-
fundizar la crisis política, la des-
confianza y aumenta la distancia 
entre la ciudadanía y las institu-
ciones públicas. Por eso que es 
tan importante el accionar de la 
justicia, que venga a ordenar y 
poner en su justo lugar a las per-
sonas respecto a sus responsa-
bilidades en eventuales casos de 
corrupción o traspaso de infor-
mación privilegiada”.

Finalmente, sobre si podrá re-
componer su relación con Sharp, la 
candidata independiente respon-
dió que “con Jorge tenemos una 
relación de trabajo con proyectos 
y visiones en común. La «Alcaldía 
Ciudadana» de Valparaíso es un 
proyecto que hemos construido en-
tre todas, entre muchas y muchos a 
quienes nos mueve el amor por Val-
paraíso y mejorar la calidad de vida 
de sus habitantes”.

La exconstituyente criticó duramente al 
actual Gobernador, diciendo que no ha dado 
solución a temas importantes en la zona 
como el problema ambiental, el desarrollo 
económico y la descentralización. 
“Esperaba más osadía”, sentenció respecto 
a la gestión Mundaca.
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rubro turístico, dueño de Valparaíso 
Innovación, Tecnología y Turismo 
(VITT); y ligado también al mundo 
gastronómico, a través del emble-
mático restaurante porteño «El 
Rincón de las Guitarras»; destacó 
en su candidatura por la Alcaldía 
de Valparaíso por su proyecto en 
el desarrollo turístico y comercio 
establecido como motor de desa-
rrollo primordial.

Tras ser confirmado como el pri-
mer fichaje de Millones, Jaime Mo-
rales señaló que el Core "es nuestra 
mejor carta para la Gobernación, 
dado su liderazgo, trayectoria 
política y pública como Consejero 
Regional. A esto se suma nuestra 
impronta y propuestas en motores 
de desarrollo económico con inno-
vación y tecnología".

También destacó que "contamos 
con un equipo de profesionales 
multidisciplinarios, los mismos 
que trabajaron en mi campaña, 
que tienen experiencia en el sec-
tor público y privado, con los que 
continuaremos desarrollando una 

propuesta sólida y concreta para 
todas las provincias, entendiendo 
que tienen distintas necesidades. 
Agradezco profundamente la con-
fianza que Manuel ha depositado 
en nuestro equipo de Valparaíso 
Primero".

En cuanto a las propuestas en 
las que aportará para la campaña 
del Consejero Regional, apunta a 
"restablecer la visión de amplitud 
y modernización del Puerto, el re-
torno a la industria inmobiliaria y 
el cuidado y protección del barrio 
universitaria".

Cabe recordar que por el lado 
de la oposición, hasta el momento 
son tres los nombres que compe-
tirán en la Elección a Gobernador 
Regional de Valparaíso: el ya men-
cionado Manuel Millones, que co-
rrerá como independiente; María 
José Hoffmann, militante de la UDI 
que recientemente fue confirmada 
como la carta de Chile Vamos; y 
Francesco Venezian, quien repre-
sentará al Partido Republicano en 
los comicios de octubre.

Manuel Millones ficha a ex candidato 
de Evópoli a la Alcaldía porteña para su 
campaña a la Gobernación Regional de 
Valparaíso

social de Valparaíso, y perfecta-
mente esas iniciativas podríamos 
replicar en los grandes centros 
urbanos de la región", señaló el 
Core que ahora busca llegar al pri-
mer puesto regional.

De igual forma, afirmó que no 
tiene dudas de que Jaime Morales 
y su equipo "será un gran aporte 
en mi campaña y va a traspasar 
su experiencia y mirada a la pro-
puesta del desarrollo económico 
que estamos elaborando".

El joven empresario dedicado al 

M ientras en Chile Va-
mos reina la incerti-
dumbre y las críticas 
cruzadas comienzan 

a crecer como bola de nieve en re-
lación a la Elección a Gobernador 
Regional en Valparaíso, la campaña 
del core Manuel Millones parecie-
ra avanzar a paso firme.

Esto, luego que esta semana el 
Partido Social Cristiano (PSC) le 
expresara su apoyo formal con mi-
ras a estos comicios del 27 de octu-
bre, pero también porque fichó para 
su equipo a Jaime Morales, el ex 
candidato de Evópoli a la Alcaldía 
de Valparaíso que fue desechado 
por Chile Vamos en desmedro del 
RN Leonardo Contreras.

El candidato independiente, pero 
cercano a la derecha regional, in-
formó que se trata de la primera 
incorporación para su equipo pro-
gramático y de campaña.

"Agradezco sinceramente el 
apoyo de Jaime Morales, quien 
tiene una propuesta muy intere-
sante del desarrollo económico y 

Jaime Morales se unirá a 
la campaña del Consejero 
Regional para formar parte 
de su equipo programático 
y de campaña, donde 
aportará su experiencia 
y mirada a la propuesta 
de desarrollo económico 
que se está elaborando 
para presentarle a los 
habitantes de la región.
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Iván Poduje en problemas: será 
querellado por declaraciones contra 
ex marino que sostuvo extenso lío 
judicial con la Armada

un libro que se titulaba «Ética y 
Servicios de Inteligencia» donde, 
entre otras materias, narraba el 
funcionamiento de la rama de las 
Fuerzas Armadas, algunas prác-
ticas internas, inteligencia militar 
y parámetros éticos. El escrito no 
cayó para nada bien en la insti-
tución, la cual ordenó destruir las 
copias físicas y digitales, argu-
mentando que atentaba contra la 
seguridad nacional.

Pero no sólo eso, pues la Arma-
da inició un proceso legal contra 
Palamara Iribarne condenándolo 
a través de la justicia militar. 

Humberto Palamara apeló 
en todas las instancias judicia-
les chilenas e incluso acudió a la 
Justicia Internacional, y fue así 
como el año 2005 la Corte Intera-
mericana de Derechos Humanos 

P arece que la rencilla pú-
blica entre el candidato 
de Chile Vamos para 
la Alcaldía de Viña del 

Mar, Iván Poduje; y el exprecandi-
dato de Republicanos, Raimundo 
Palamara, que comenzó hace unas 
semanas y se profundizó tras un 
video en el que el arquitecto critica 
duramente al abogado, pasará a la 
justicia, pero con otro protagonis-
ta en la disputa.

El candidato de Chile Vamos 
apuntó sus críticas al padre de 
Palamara y, públicamente en el 
programa «Sin Filtros», dijo que 
“había derecho enjuiciar a Hum-
berto Palamara, porque Chile tiene 
que proteger su seguridad nacio-
nal”, pese a que el año 2005, la Cor-
te Interamericana de Derechos hu-
manos, condenó al Estado de Chile 
por violar la libertad de expresión 
de Palamara.

Vale indicar que el año 1993, 
Humberto Palamara Iribarne, que 
se desempeñaba como funciona-
rio de la Armada de Chile, escribió 

(CIDH) falló a favor del ex efecti-
vo, condenando al Estado de Chile 
por haber impuesto una sanción 
que atentaba contra la libertad 
de expresión y pensamiento, 
además de vulnerar la propiedad 
privada. Finalmente, Chile y sus ins-
tituciones debieron reconocer que 
habían cometido un error. 

Pese a todos estos antecedentes, 
Iván Poduje, en un programa de 
streaming, señaló que "Palamara 
reveló secretos de inteligencia 
militar y en el contexto que esta-
mos, se violó una regla. Tenía que 
ser juzgado, porque Chile tiene 
que proteger su seguridad nacio-
nal".

Estos dichos –a juicio de Hum-
berto Palamara Iribarne– están 
absolutamente errados y van en 
contra de lo dictaminado por la 

Corte Interamericana de Dere-
chos Humanos. 

"OFENDE A UN VIÑAMARINO"
"El señor Poduje, en su afán de 

publicidad, hace daño con sus de-
claraciones, porque no se ajustan 
a la realidad y ofende a un viña-
marino. Este tema de mi libro y de 
la eventual revelación de secretos 
militares, que comprometen la se-
guridad nacional, quedó zanjado y 
se determinó que la prohibición del 
libro fue infundada e ilegal y que la 
justicia militar chilena no había ac-
tuado de buena forma, a tal punto 
que el Estado de Chile fue condena-
do por atentar contra la libertad de 
expresión”, indicó el afectado.

Agregó, además, que debido a 
las declaraciones de Iván Poduje, 
será presentada una querella por 
injurias. “Debe pedir disculpas 
públicas, abstenerse de formular 
falsas acusaciones y de promo-
ver juicios infundados", sentenció 
Humberto Palamara Iribarne.

El candidato de Chile Vamos en Viña apuntó sus dardos 
contra Humberto Palamara (padre de la ex carta republicana) 
quien ganó un juicio contra el Estado por un libro que escribió 
y del que –según dijo el arquitecto– "reveló secretos de 
inteligencia militar" y "violó una regla". El aludido adelantó 
que lo llamará a pedir disculpas públicas mediante la justicia.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ivan-poduje-en-problemas-sera-querellado-por-declaraciones-contra-ex
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que las personas desocupadas 
disminuyeron en 3,4%, incididas 
por quienes se encontraban cesan-
tes (-4,4%).

Según sexo, la desocupación de 
mujeres se situó en 8,3% y la de 
hombres en 7,2%.

Acerca de la ocupación, la En-
cuesta Nacional de Empleo revela 
que en doce meses, la estimación 
de las personas ocupadas au-
mentó 1,9%, equivalente a 17.062 
personas más, influenciada por los 
hombres (2,2%) y las mujeres (1,5%).

Según tramo etario, el ascen-
so de la población ocupada fue 
incidido por el segmento de 55 
años y más, que tuvo un avance de 
6,7%. Por su parte, el tramo de 35-
54 años anotó un aumento de 1,2%, 
según da cuenta el INE este viernes 

28 de junio.
Por sector económico, el ascen-

so de los ocupados fue incidido 
por hogares como empleadores 
(43,1%), administración pública 
(8,9%) y comunicaciones (43,4%).

Según categoría ocupacional, in-
cidieron los ascensos en personas 
asalariadas informales (16,1%) y 
personal de servicio doméstico 
(38,8%).

Finalmente se indicó que la tasa 
de ocupación informal alcanzó 
30,7%, aumentando 2,3 puntos 
porcentuales en doce meses. Asi-
mismo, las personas ocupadas 
informales aumentaron 10,1%, inci-
didas tanto por las mujeres (11,7%), 
como por los hombres (8,7%), y por 
las personas asalariadas informa-
les (16,1%).

Retrocede el desempleo en la Región 
de Valparaíso: tasa de marzo-mayo 
llegó a 7,7%

sual –al cual accedió Puranoticia.
cl– que este descenso de la desocu-
pación en la Región de Valparaíso 
se debe al ascenso porcentual de 
las personas ocupadas (1,9%) por 
sobre el alza de la fuerza de trabajo 
(1,5%).

Por su parte, también se indica 

E l Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE), en base a 
su Encuesta Nacional de 
Empleo (ENE), dio cuenta 

de buenas cifras respecto a la tasa 
de desocupación en la región de 
Valparaíso durante el trimestre 
móvil marzo - mayo de 2024, la 
cual llegó a 7,7%.

En comparación a la tasa nacio-
nal (8,3%), el desempleo en la zona 
es 0,6 puntos porcentuales más 
bajo. Ahora, si se compara con el 
trimestre marzo - mayo de 2023 
en la Quinta Región, el registro es 
0,4 puntos menor (8,1%). En rela-
ción al trimestre móvil anterior 
(febrero - abril de 2024), la cifra es 
0,3 puntos más baja en (8,0%).

El INE explica en su boletín men-

En comparación a la tasa 
nacional (8,3%), el desempleo 
en la zona es 0,6 puntos 
menor. Si se compara con el 
trimestre marzo - mayo de 
2023, el registro es 0,4 puntos 
menor (8,1%). En cuanto al 
trimestre febrero - abril de 
2024, la cifra es 0,3 puntos 
más baja en (8,0%).

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/retrocede-el-desempleo-en-la-region-de-valparaiso-tasa-de-marzo-mayo
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que no era "justo ni ético" para el 
resto de candidatos a la Alcaldía 
porteña.

La edil de oposición a la ges-
tión Sharp también condenó que 
"la Municipalidad esté haciendo 
campaña con recursos públicos", 
De igual forma, consultó por el lis-
tado de personas que recibirán las 
gift cards diciendo que "así sería 
más transparente". 

Pese a las objeciones plantea-
das por los ediles de la UDI y RN, 
finalmente el Concejo Municipal de 
Valparaíso decidió aprobar la pro-

puesta y adjudicar la licitación a 
la Administradora de Convenios 
y Beneficios Club Online SpA, por 
$82.350.000.

En cuanto al plazo de entrega 
de estas gift cards será de siete 
días hábiles, los cuales se contarán 
desde que se suscriba el contrato en 
dependencias municipales.

Vale señalar que la adquisición 
de este beneficio fue aprobada por 
la mayoría de los integrantes del 
Concejo Municipal, y contó con la 
abstención de Dante Iturrieta.

"Campaña con recursos públicos": 
Gift cards a familias porteñas serán 
entregadas por Dideco, cuya directora 
es candidata a la Alcaldía

cuando el edil de la UDI manifestó 
sus reparos por la "improcedencia 
de la licitación", afirmando que no 
encontraba "ético" que sea Dide-
co quien entregue las gift cards, 
considerando que su líder, Carla 
Meyer, es candidata a Alcaldesa.

Además, el concejal Dante Itu-
rrieta recordó que ha solicitado en 
varias sesiones de Concejo el lista-
do de las entregas de tarjetas y las 
entregas aprobadas anteriormente.

A estos reparos se sumó la con-
cejala Marianela Antonucci (RN), 
quien en la misma Comisión de 
Régimen Interno preguntó acer-
ca de los criterios para realizar las 
entregas y si éstas consideraban a 
las personas damnificadas por los 
temporales. Pero también señaló 

C omo "improcedente" 
calificó el concejal de 
Valparaíso, Dante Itu-
rrieta (UDI), la licitación 

propuesta por la administración 
del alcalde Jorge Sharp en orden a 
destinar más de 82 millones de 
pesos ($82.350.000) a la adquisi-
ción de gift cards para vecinos de 
la comuna que se encuentran den-
tro del 40% más vulnerable de la 
sociedad porteña.

Cabe hacer presente que la ma-
teria en discusión fue la compra de 
gift cards de supermercado para 
mercadería y artículos de aseo, a 
modo de ayuda paliativa para fa-
milias vulnerables de la comuna y 
con financiamiento municipal.

Si bien, la autoridad edilicia hizo 
hincapié en que no se oponía a la 
entrega de la ayuda a las familias 
que más lo necesitan, sí presentó 
sus reparos debido a que la unidad 
que entregaría el beneficio sería 
la Dirección de Desarrollo Comu-
nitario (Dideco) del Municipio, la 
cual lidera Carla Meyer, justamen-
te la persona que el jefe comunal 
eligió para que compitiera por su-
cederlo en la Elección Municipal del 
27 de octubre.

Según se indicó en la sesión de 
Concejo de este jueves, fue duran-
te la Comisión de Régimen Interno 

Ediles UDI y RN 
afirmaron que no es 
"ético" que sea Dideco 
quien entregue este 
beneficio, el cual 
fue aprobado por el 
Concejo Municipal. Esto, 
considerando que Carla 
Meyer fue la persona 
escogida por el alcalde 
Sharp para que compita 
en las elecciones de 
octubre.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/campana-con-recursos-publicos-gift-cards-a-familias-portenas-seran
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/campana-con-recursos-publicos-gift-cards-a-familias-portenas-seran
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Ripamonti reconoce "inconvenientes" 
en familias que no han desalojado 
edificio en Reñaca y compromete 
apoyo municipal

ser desalojada a la brevedad por 
parte de los residentes del mismo.

No obstante a aquello, han pasa-
do 10 días desde que se emitió la or-
den, pero muchos de los vecinos de 
las torres del edificio Euromarina 
II siguen en sus domicilios.

Son cerca de siete las familias 
que aún siguen habitando el in-
mueble, es decir, alrededor de 30 
personas, las que tendrían ciertas 
dificultades para conseguir un lu-
gar alternativo donde pernoctar 
mientras esté vigente este decreto 
de inhabitabilidad.

Esta decisión mantiene preocu-
padas a las autoridades, conside-
rando el riesgo que represente el 
seguir pernoctando en un lugar 
no apto para aquello, y más aún 
teniendo en cuenta que en cual-

F ue el martes 18 de junio 
cuando la Municipalidad 
de Viña del Mar declaró 
como "inhabitable" la 

totalidad de las torres del edificio 
Euromarina II, ubicado en el Cam-
po Dunar de Reñaca, casi al límite 
con la vecina comuna de Concón.

Esta decisión se adoptó luego 
que se produjera un gigantesco so-
cavón de alrededor de 30 metros 
de profundidad en el sector. Se 
trata del tercer evento de similares 
características, provocado a raíz de 
las intensas precipitaciones en la 
costa.

Una de las particularidades del 
documento emanado por la admi-
nistración de la alcaldesa Macare-
na Ripamonti en el sector tiene que 
ver con que la edificación debía 

quier momento pueden regresar las 
precipitaciones.

La situación fue abordada por 
la alcaldesa de Viña del Mar, Ma-
carena Ripamonti, quien señaló 
que "las personas están hacien-
do todos sus procesos y nosotros 
los estamos acompañando. Es un 
proceso duro, y como Municipio 
no nos perdemos y nos vamos 
a poner del lado de las familias 
para ayudarles en todo lo que ne-
cesiten".

"Hay algunas situaciones que 
significan inconvenientes para 

las personas que, de un día para 
otro tienen que salir de lo que 
era su vivienda permanente. Así 
que vamos a estar ayudándoles y 
contribuyendo a que este proceso 
pueda ser lo más cuidado posible", 
sentenció la autoridad respecto a 
las familias que no han dejado sus 
hogares.

Vale hacer presente que la de-
claración de inhabitabilidad se 
mantendrá vigente hasta que se 
restablezcan las condiciones del 
espacio de uso público que per-
mitan la accesibilidad de éste y, 
en particular, hasta que se cuente 
con la recepción de las obras de re-
paración por parte de la Dirección 
de Obras Municipales de la Ciudad 
Jardín.

Hace 10 días se emitió el 
decreto de inhabitabilidad 
en la totalidad de las torres 
del edificio Euromarina 
II, sin embargo aún 
permanecen algunas 
familias pernoctando en 
ellas.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-reconoce-inconvenientes-en-familias-que-no-han-desalojado
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L a rotura de una matriz 
causó un verdadero de-
sastre en el Mall Marina de 
Viña del Mar. Esto, luego 

que sus dependencias quedaran 
inundadas con aguas servidas.

Diversos registros publicados en 
redes sociales dan cuenta que par-
te del primer piso del centro co-
mercial quedó cubierto por agua 
con materias fecales.

Mall Marina señaló por medio 
de un comunicado que "con pronti-
tud procedimos a cerrar la zona" 
y que "entendemos las molestias 
que esto ha causado a nuestros 
clientes y las complicaciones a 
nuestros socios comerciales".

No obstante a aquella respuesta, 
la Seremi de Salud de Valparaíso 
acudió al centro comercial viñama-

adoptados y las medidas y condi-
ciones sanitarias de trabajadores.

La seremi Lorena Cofré informó 
que "hemos detectado que te-
nemos que prohibir el funciona-
miento de dos locales, que se vie-
ron seriamente afectados, para 
resguardar la salud de trabaja-

dores y también de las personas".
Finalmente, la autoridad llamó a 

todos los consumidores a que, ante 
cualquier evidencia de afectación 
en su salud, denuncien en la pá-
gina web de la Seremi de Salud 
(www.ssrv.cl).

rino para realizar una fiscalización, 
instruyendo la prohibición de 
funcionamiento en dos estableci-
mientos ubicados al interior del 
mall. 

Asimismo, se dio inicio a un su-
mario sanitario para recabar más 
antecedentes sobre los protocolos 

E n recuperación continúa 
en el Hospital Dr. Gusta-
vo Fricke de Viña del Mar 
el cabo segundo Clau-

dio Toro, carabinero de dotación 
de la 1ª Comisaría, quien la noche 
del lunes 24 de junio fue herido de 
bala por parte de motochorros que 

haber sido intervenido quirúrgica-
mente en el hospital base viñama-
rino.

"El trabajo que realizan los Cara-
bineros, en conjunto con los funcio-
narios de Seguridad Pública, es fun-
damental para nuestra ciudad. Es 
una labor dedicada. Ellos ponen 
por delante el bienestar de toda 
una comunidad, incluso en situa-
ciones de peligro a las que se ven 
expuestos. Debemos seguir dando 
todas las herramientas necesa-
rias en su labor y, como Municipio, 
continuar priorizando la inversión 
en materias de seguridad como lo 
hemos hecho este último tiempo", 
señaló la jefa comunal.

Finalmente expuso que "para 
mí es un honor que la institución 
de Carabineros y, en particular el 
cabo 2º Toro me hayan invitado a 
conocerlo, saludarlo y expresarle 
todo el afecto que la ciudad de 
Viña del Mar me ha hecho llegar 
para él. Espero que tenga una pron-
ta recuperación y que vuelva a su 
hogar, para reunirse con su familia".

intentaron asaltarlo en el sector 
de Chorrillos, en la Ciudad Jardín, 
cuando se dirigía a su trabajo.

Cabe recordar que producto de 
esto, el uniformado –que en ese 
momento vestía de civil– utilizó su 
arma de fuego y disparó contra uno 
de los delincuentes, quien resultó 

gravemente herido, falleciendo 
minutos después en el hospital. El 
otro escapó.

Días después de lo ocurrido, tan-
to el funcionario herido como la 
Prefectura de Carabineros de Viña 
del Mar, invitaron a la alcaldesa 
Macarena Ripamonti a visitarlo, 
acción que se materializó en el Hos-
pital Dr. Gustavo Fricke de la ciudad.

En primer lugar, se informó que 
el funcionario policial lesiona-
do resultó con una herida en su 
muslo derecho, lesión de la cual 
se mantiene en recuperación tras 
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Seremi de Salud prohíbe el 
funcionamiento de dos locales del Mall 
Marina de Viña del Mar tras inundación 
con aguas servidas

Gobierno ingresará indicaciones al 
proyecto de Reglas de Uso de la Fuerza 
para policías y FF.AA.

Registros publicados en redes sociales 
dan cuenta que parte del primer piso del 
centro comercial quedó cubierto por 
agua con materias fecales.

En ese contexto, tanto el 
funcionario herido como 
la Prefectura de Viña, 
invitaron a la alcaldesa 
Macarena Ripamonti 
a visitarlo, acción que 
se materializó en el 
Hospital Fricke.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/carabinero-baleado-en-intento-de-asalto-en-vina-continua-en-proceso-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/seremi-de-salud-prohibe-el-funcionamiento-de-dos-locales-del-mall-marina
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ca se encontraba realizando su 
recorrido mientras emanaba una 
gran cantidad de humo, lo que 
alertó a sus pasajeros.

Una compleja situación se ori-
ginó la mañana de este viernes en 
la comuna de Valparaíso, donde un 
microbús de la locomoción públi-

personas en su interior. 
De acuerdo a lo informado por 

Radio Biobío, el humo era emana-
do desde la parte baja del micro-
bús que se encontraba transitan-
do por la calle Pellé, el cual –según 
testigos– tenía un "olor insoporta-
ble", el que incluso persistió una 
vez que ya no se encontraba el ve-
hículo de transporte de pasajeros.

Según testigos, esto no sería 
una situación aislada, ya que ase-
guran que se debe a que los con-
ductores de la locomoción pública 
suelen bajar a exceso de veloci-
dad por el sector.

Andes, vigente hasta que las con-
diciones del evento así lo ameriten.

La declaración de esta alerta 
se constituye como un estado de 
reforzamiento de la vigilancia, 
mediante el monitoreo de las con-
diciones de riesgo y las respectivas 
vulnerabilidades asociadas a la 
amenaza.

El Sistema Nacional de Preven-
ción y Respuesta ante Desastres 
(Senapred) declaró Alerta Tem-
prana Preventiva en la comuna 
de Los Andes por riesgo de avalan-
cha en el Camino Internacional al 
paso Los Libertadores.

La medida se adoptó tras infor-
mación proporcionada por el per-
sonal especializado del Destaca-
mento de Montaña de la III División 
del Ejército.

El informe de riesgo de avalan-
chas para el sector del Camino In-
ternacional - ruta 60-CH, consignó 
una acumulación de nieve entre 
los 300 y 350 centímetros, ade-
más de nieve fresca poco cohesio-
nada por el estrato superior.

Además, tras un recorrido en la 
ruta, ya fueron detectadas ava-
lanchas y alta acumulación de 
nieve, lo que, sumado a la orienta-
ción sur de la ladera, se convierte en 

una zona propensa a la formación 
de avalanchas y cornisas.

Asimismo, se evaluó la esta-
bilidad del manto de nieve, y se 
identificó que el primer estrato 
se encuentra en una condición 
“inestable”, mientras que el segun-
do estrato se encuentra en una con-
dición de “estabilidad moderada”.

En consideración a estos ante-
cedentes, que suponen un aumento 
del riesgo asociado a dicha variable 
y en coordinación con la Delega-
ción Presidencial Regional de Val-
paraíso, la Dirección Regional del 
Senapred declaró Alerta Tempra-
na Preventiva por amenaza de 
avalancha, para la comuna de Los 

Alerta Temprana Preventiva en Los Andes 
por riesgo de avalanchas en Camino 
Internacional

Bus que se desplazaba emanando humo por 
las calles de Valparaíso causó alarma: fuerte 
olor alertó a vecinos de la Caleta Portales

Se trata específicamente de una 
micro de la línea 505, la que tran-
sitaba por el sector de Caleta Por-
tales, e incluso se encontraba con 

Recorrido por la ruta detectó 
acumulación de nieve, lo que, 
sumado a la orientación sur 
de la ladera, se convierte 
en una zona propensa a la 
formación de avalanchas y 
cornisas.

El vehículo de transporte 
de pasajeros pertenecía 
a la línea 505, el que fue 
advertido circulando por 
calle Pellé emanando una 
gran cantidad de humo 
desde sus neumáticos.

Viernes 28 de junio
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Editorial

L a Comisión Especial Inves-
tigadora del Megaincen-
dio, sumado a la labor que 
realizó la Policía de Inves-

tigaciones de Chile para encontrar 
a los supuestos culpables, ha de-
jado al descubierto una serie de 
faltas y falencias de las distintas 
instituciones que son parte del 
aparataje que fue protagonista 
de esas fatídicas 48 horas en las 
que Viña del Mar, Quilpué y Villa 
Alemana replicaban una postal al 
mundo de un verdadero ataque 
tipo Hiroshima.

La primera conclusión que se 
saca desde la galería ante todos 
los antecedentes dados a conocer 
es que las instituciones no funcio-
naron. Primero, porque los propios 
Bomberos no fueron capaces de te-
ner un filtro para que se integrara a 
su institución hoy uno de los impu-
tados como iniciadores del fuego. 
La vergüenza para la institución 
al saber que el sujeto pertenecía a 
sus filas no puede quedar sólo en 
eso, porque claramente los proto-
colos no funcionaron a la hora de 
reclutar.

Lo mismo para Conaf, donde ha 
quedado al descubierto que no sólo 
sus filtros tampoco funcionaron, 
sino que al interior de la institución 
los mismos trabajadores han de-
nunciado ocultamiento de la infor-

plan justamente para este tipo de 
emergencias.

Ahora, si vamos al tema de la 
reconstrucción, nuevamente las 
instituciones quedan al debe. Y 
aquí hablamos de todas, las pú-
blicas y privadas. Fueron millo-
narias las donaciones de los miles 
de chilenos a diferentes cuentas y 
hasta el día de hoy poco se sabe 
efectivamente cuánto y en qué se 
ha gastado ese dinero.

La creación de una institución 
tipo Teletón, pero estatal, que sir-
va como caja recaudadora de las 
miles de donaciones de chilenos 
debería ser una tarea por con-
cretar, sobre todo entendiendo la 
solidaridad de Chile y su pueblo, y 
por la serie de desastres naturales 
que cada cierto tiempo azotan a la 
población como terremotos, inun-
daciones e incendios.

Lo sucedido en el megaincendio 
y la muerte de más de un centenar 

Está claro que en el mega 
incendio “las instituciones 
no funcionaron”

mación que señalaba la expansión 
del fuego hacia las áreas que termi-
naron siendo posteriormente afec-
tadas, y por la edición de la bitácora 
de los mismos días del incendio. 
Ambos hechos son verdaderos es-
cándalos que deberían terminar 
al menos con su director fuera por 
responsabilidad política.

Punto aparte es lo sucedido 
con los municipios y sus planes de 
evacuación, pues también quedó 
demostrado que ninguno tiene un 

de personas nos dejó con una sen-
sación de vulnerabilidad y falta de 
seguridad y preparación ante este 
tipo de eventos que se agranda al 
saber detalles tan graves como los 
cambios en la bitácora de Conaf, 
sin dejar afuera el gran detalle de 
las alarmas de Senapred que nos 
decía evacuen pero no hacia dón-
de ir. Muchos incluso arrancaron 
para encontrarse con el fuego de 
frente.

Ni las alarmas, ni Bomberos, 
ni Conaf, ni los municipios, ni Se-
napred, ni la reconstrucción y los 
entes e instituciones a cargo han 
funcionado. Ésa es la gran con-
clusión que podemos sacar a sólo 
días de finalizar la etapa de sesio-
nes de la Comisión Especial Investi-
gadora del Megaincendio ocurrido 
hace casi cinco meses, cuando ese 
fatídico verano del 2024 se llevó 
a 137 vecinos y vecinas de nuestra 
Región.
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lo que procuran es que él deje de 
ser alcalde de Recoleta, atentan-
do contra la soberanía popular”, 

afirmó.
Gutiérrez hizo este anuncio a las 

afueras del Anexo Penitenciario Ca-
pitán Yáber, donde participó junto a 
otros adherentes del alcalde Jadue 
en una manifestación político cul-
tural por el cumpleaños número 
57 del jefe comunal.

El alcalde cumple con la medida 
cautelar de prisión preventiva des-
de el 3 de junio, luego de ser forma-
lizado por administración desleal, 
estafa, fraude al fisco reiterado y 
un delito concursal relacionado a 
operaciones financieras de la Aso-
ciación Chilena de Municipalidades 
con Farmacias Populares (Achi-
farp).

Junto con Gutiérrez, se confirmó 
que se sumó a la defensa del alcal-
de de Recoleta el profesional Juan 
Carlos Manríquez.

Defensa de Daniel Jadue anuncia 
que recurrirán a la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos 
para su liberación

manos, por cuanto se estima de que 
las resoluciones que se han emiti-
do por parte de la justicia chilena, 

E l abogado Hugo Gutiérrez 
anunció que recurrirán a 
la Comisión Interameri-
cana de Derechos Huma-

nos (CIDH) para buscar la libera-
ción del alcalde de Recoleta, Daniel 
Jadue.

“Se ha formado un equipo de 
abogados a nivel internacional que 
están preparando una serie de ac-
ciones en su favor, entre ellas una 
medida cautelar ante la Comisión 
Interamericana de Derechos Hu-

El abogado Hugo Gutiérrez 
indicó que “se ha formado 
un equipo de abogados a 
nivel internacional que están 
preparando una serie de 
acciones en su favor"

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/defensa-de-daniel-jadue-anuncia-que-recurriran-a-la-comision
https://reservapurocaballo.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Reserva_Puro_Caballo
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nos distrae, que no conduce a con-
centrarnos en las grandes tareas 
que tenemos”.

Al ser consultado sobre si inco-
modaba la figura de Juan Andrés 
Lagos en el Ministerio del Interior, 
Carmona señaló que “fuera de la 
campaña reiterada que se hizo de 
parte de la derecha, yo nunca tuve 
una opinión de que esto incomo-
dara a alguien que tuviera titula-
ridad en las tareas que se vincu-
laban directamente con Andrés”.

Respecto a si el Gobierno había 
cedido a estas presiones, recalcó: 

“Asumo que no. No creo en eso (…) 
no creo que eso sea factor”.

Asimismo, el presidente del PC 
descartó que la salida de Juan An-
drés Lagos estén tensionando las 
relaciones con el Ejecutivo. "Asumo 
que es todos los días o casi todos 
los días o en muchos lugares deben 
haber los cambios que incluyen el 
trabajo de personas vinculadas a 
los distintos partidos que somos 
parte del Gobierno, y no había de 
eso una conclusión de una tensión 
o de una posición", acotó.

Presidente del PC por desvinculación 
de Juan Andrés Lagos del Gobierno: 
"Lamentablemente no tuvimos las 
razones"

lado”.
Manifestó que desde La Moneda, 

“Lamentablemente no tuvimos 
las razones de su salida. Digo la-
mentablemente no porque haya de 
por medio una obligación, que no 
sea haber evitado un entrevero que 

E l presidente del Partido 
Comunista, Lautaro Car-
mona, se refirió a salida 
de Juan Andrés Lagos de 

su cargo en la Subsecretaria del In-
terior.

En conversación con radio Duna, 
el dirigente del PC sostuvo que 
“ante las versiones que hicieron 
varios medios y que fue la mane-
ra en que mucho de nosotros nos 
informáramos de esta determina-
ción, no hubo precisiones acerca 
de las razones por las cuales Juan 
Andrés Lagos iba a ser desvincu-

Lautaro Carmona 
manifestó que “asumo que 
el Gobierno no cedió a las 
presiones de la derecha. 
No creo en eso".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-del-pc-por-desvinculacion-de-juan-andres-lagos-del-gobierno
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Gendarmería se querella por Ley de 
Seguridad Interior del Estado contra 18 
reos del «Tren de Aragua» por daños en 
cárcel

del suboficial Daniel Palma), An-
gelo Cerdeño, Wilken Rondón, Ja-
vier González, Luis Dafa, Danyer-
son Cipriano, Wuilberth Olivares, 
Jorkenidy Torres, Carlos Gonzá-
lez, y contra todos quienes resulten 
responsables.

De acuerdo a los antecedentes 
del caso, los reclusos generaron 
graves enfrentamientos con los 
funcionarios del recinto y destru-
yeron parte de la infraestructura 
de las celdas. Los daños fueron 
avaluados en más de $197 millones.

La querella indica que los reos 
han realizado acciones que han 
causado “grave conmoción públi-
ca, toda vez que afectan el normal 
funcionamiento de las actividades 
penitenciarias y, han sido protago-
nizados por internos que son con-
siderados de alta peligrosidad, vin-
culados a delitos graves y bandas 
transnacionales”.

Lo anterior, con el fin de “imponer 
su ilegítima autoridad al interior 
del establecimiento penitenciario 

G endarmería presento 
una querella contra 18 
reos del «Tren de Ara-
gua» por Ley de Segu-

ridad Interior del Estado, tras los 
incidentes ocurridos en el Recinto 
Penitenciario Especial de Alta Se-
guridad (REPAS), antes llamada 
Cárcel de Alta Seguridad.

Según consignó La Tercera, esta 
acción fue presentada en el Sépti-
mo Juzgado de Garantía de Santia-
go en contra de los internos de na-
cionalidad venezolana, quienes se 
encuentran imputados por delitos 
como trata de persona, homicidio 
de funcionario de Carabineros, 
secuestro, homicidios, tráfico de 
drogas, entre otros.

En concreto, la querella se en-
cuentra dirigida a Francisco Rasiel, 
Nestor Mojica, Hernán Landaeta, 
José Candurín, Bryan Sánchez, 
Leonardo Vásquez, David Fuen-
tes, Edwars Nava, Ovicmarlixon 
Garcés, Lermi Albarran (estos dos 
últimos presos por el homicidio 

de Alta Seguridad, desconociendo 
la autoridad y dirección que el 
personal de Gendarmería ostenta 
sobre los centros penitenciarios 
del país”.

Asimismo, se señala que “es-
tos hechos son atribuibles a todas 
aquellas personas que han reali-
zado, incitado, promovido y fomen-
tado directamente al resto de la 
población penal a impedir el uso y 
acceso a los bienes de uso público, y 
en particular al orden al interior de 
la unidad penal”.

“El gobierno no puede dejar de 
utilizar las herramientas que le 

provee el ordenamiento jurídico 
para cumplir con el mandato le-
gal de resguardar el orden y la se-
guridad pública”, afirma la acción 
judicial presentada.

El primero de los hechos ocurrió 
durante la noche del 6 de junio, 
cuando tras un corte de luz, tres 
de los imputados comenzaron a 
insultar y a amenazar a los gen-
darmes.

Ese mismo día, se detectó que 
los imputados desarmaron una 
mesa de ping pong para fabricar 
elementos contundentes, los cua-
les luego utilizaron en contra de los 
funcionarios, mientras los intenta-
ban ingresar al patio pese a que los 
sujetos habían cerrado las puertas 
a esa zona. Debido a esta situación, 
12 gendarmes resultaron heridos.

A esto se suma que el 18 de ju-
nio, Carlos González, conocido 
como «Estrella», quien lideraba el 
«Tren de Aragua» desde Quilpué, 
amenazó de muerte a un gendar-
me.

Acción fue presentada en 
el 7º Juzgado de Garantía 
de Santiago contra los 
internos venezolanos que 
se encuentran imputados 
por delitos como trata 
de persona, homicidio 
de funcionario de 
Carabineros, secuestro, 
homicidios, tráfico de 
drogas, entre otros.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/gendarmeria-se-querella-por-ley-de-seguridad-interior-del-estado-contra
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Tasa de desocupación 
nacional registra leve 
descenso y se ubica en 
8,3% en marzo-mayo

timación del total de personas 
ocupadas experimentó un alza de 
3,3%, incididas tanto por los hom-
bres (3,0%) como por las mujeres 
(3,7%).

Los sectores que contribuyeron 
al aumento de la población ocupa-
da fueron administración pública 
(16,9%), transporte (5,3%) y acti-
vidades de salud (4,2%); mientras 
que, por categoría ocupacional, el 
alza se observó en personas asala-
riadas formales (3,2%) y asalaria-
das informales (7,1%).

En tanto, la tasa de ocupación 
informal se ubicó en 28,2%, con 
un alza de 0,8 pp. en un año. Las 
personas ocupadas informales au-
mentaron 6,4%, incididas tanto por 
mujeres (8,7%) como por los hom-
bres (4,5%); y según sector eco-
nómico, principalmente, debido a 
comercio (12,2%) y administración 
pública (37,6%).

Finalmente, en la Región Metro-
politana, la tasa de desocupación 
del trimestre marzo – mayo 2024 
alcanzó un 8,6%, con un descenso 
de 0,6 pp. en doce meses.

En el mismo período, la estima-
ción del total de la población ocu-
pada creció 3,4%, incidida según 
sector económico, por adminis-
tración pública (23,4%), comercio 
(3,2%) y enseñanza (6,6%).

E n 8,3% se ubicó la tasa 
de desocupación en Chi-
le durante el trimestre 
marzo–mayo de 2024, 

de acuerdo con la información en-
tregada por la Encuesta Nacional 
de Empleo (ENE), elaborada por el 
Instituto Nacional de Estadísticas 
de Chile (INE).

La cifra significó un descenso 
de 0,2 puntos porcentuales (pp.) 
en doce meses, debido a que el 
alza de la fuerza de trabajo (3,1%) 
fue menor a la presentada por las 
personas ocupadas (3,3%). Por su 
parte, las personas desocupadas 
aumentaron 0,5%, incididas por 
quienes buscan trabajo por prime-
ra vez (18,0%).

En las mujeres, la tasa de des-
ocupación se situó en 9,3%, au-
mentando 0,2 pp. en doce meses; 
debido a que el alza de la fuerza de 
trabajo (3,9%) fue mayor al de las 
ocupadas (3,7%). Las desocupadas 
crecieron 5,9%.

En los hombres, la tasa de des-
ocupación fue de 7,6%, con una dis-
minución de 0,5 pp. en doce meses, 
a raíz del incremento de 2,4% de la 
fuerza de trabajo, menor al 3,0% re-
gistrado por los hombres ocupados. 
Los desocupados, en tanto, descen-
dieron 4,1%, incididos únicamente 
por los cesantes (-6,5%).

Además, en doce meses, la es-

Cifra significó un descenso de 0,2 puntos porcentuales 
en doce meses, debido a que el alza de la fuerza 
de trabajo (3,1%) fue menor a la presentada por las 
personas ocupadas (3,3%).

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/tasa-de-desocupacion-nacional-registra-leve-descenso-y-se-ubica-en-8-3
https://honorarios.isl.gob.cl/
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Consuelo Contreras rechaza 
"categóricamente" giro del INDH en 
postura por violaciones a derechos 
humanos en el estallido social

tre ellos, se encontraba el derecho 
a la vida; a la integridad personal, 
incluyendo casos de tortura y otros 
tratos crueles, inhumanos y degra-
dantes; la libertad personal y la 
seguridad individual; y la reunión 
pacífica. Entre otros casos de vulne-
ración a la integridad personal, ya 
se contaban casi 400 víctimas con 
lesiones oculares”, agregó.

“Señalo lo anterior porque quie-
ro ser enfática: la distinción que 
hice en el programa "Tolerancia" 
Cero el pasado domingo en ningún 
caso significa que no existieron 
violaciones a los derechos huma-

L a directora del Instituto 
Nacional de Derechos Hu-
manos (INDH), Consuelo 
Contreras, se refirió a la 

polémica generada tras sus decla-
raciones respecto a que durante el 
estallido social de 2019, “no hubo 
violaciones sistemáticas a los de-
rechos humanos”, pero que sí fue-
ron “generalizadas”.

En una carta publicada por El 
Mercurio, Contreras aclaró sus 
dichos y señaló que “en 2019, el 
Consejo del Instituto Nacional de 
Derechos Humanos aprobó por 
unanimidad el informe anual de 
ese año, el cual estaba dedicado 
íntegramente a las violaciones de 
derechos humanos ocurridas en 
la crisis social”.

“En el capítulo específico sobre 
los derechos vulnerados, el Conse-
jo unánimemente señaló que, en-

nos, graves y masivas, como las 
calificó unánimemente el Consejo 
del INDH en 2019. Tampoco signifi-
ca que esas violaciones no puedan 
constituir crímenes de lesa humani-
dad", complementó.

En este sentido, la directora ex-
plicó que, “en el Estatuto de Roma, 
ratificado por Chile el año 2009, 
se señala expresamente que para 
estar frente a un crimen de lesa hu-
manidad este debe ser sistemáti-
co o generalizado, es decir, una de 
ambas alternativas: no que deban 
concurrir ambas de manera copu-
lativa”.

“Así lo expliqué en el mismo pro-
grama de televisión; y si bien el Con-
sejo del INDH en 2022 estableció 
que, hasta ese momento, no había 
elementos suficientes para presen-
tar una querella por delitos de lesa 
humanidad, esa calificación hoy 
es tarea de la justicia”, añadió.

“Quiero rechazar categórica-
mente la idea que desde el INDH 
haya un giro respecto de esta ma-
teria. Como institución seguiremos 
abogando para que las víctimas de 
violaciones a derechos humanos en 
democracia tengan justicia, verdad 
y reparación integral; y para que el 
Estado se comprometa con garan-
tías de no repetición que aseguren 
que estos hechos, nunca más, vuel-
van a ocurrir en el país. Ese es nues-
tro mandato institucional y lo cum-
pliremos íntegramente”, finalizó la 
directora del INDH.

La directora del organismo señaló que la distinción 
que realizó "en ningún caso significa que no existieron 
violaciones a los derechos humanos, graves y masivas".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/consuelo-contreras-rechaza-categoricamente-giro-del-indh-en-postura
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Aedo respalda a 
Pardow y afirma que 
entregó todos los 
antecedentes del alza 
en las tarifas eléctricas

El parlamentario aseguró que el 
ministro de Energía, Diego Pardow, 
en octubre del 2023 en el marco de 
la discusión de la Comisión Mixta de 
Presupuestos, “entregó todos los 
antecedentes y se jugó por entero 
por buscar recursos, por lo menos 
para paliar las alzas en el 40% de 
las familias más pobres”.

“Me tocó verlo, me tocó hablar 
con él y siempre hablaron que po-
díamos tener alzas de un 40% y 
más por ciento. Y por eso el minis-
tro Pardow estaba tan preocupado 
de esas alzas”, precisó Aedo.

La opinión del legislador se 
contrasta con lo mencionado este 
miércoles por la presidenta de la 
Cámara de Diputados, Karol Cario-
la, quien sostuvo le pidió a Pardow 
“poder informar abiertamente 
cuál era el porcentaje de alza que 
se proyectaba y la verdad es que 
esa información nunca estuvo a 
disposición de manera precisa del 
debate”.

E l vicepresidente de la Cá-
mara de Diputados, Eric 
Aedo (DC), respaldó al 
ministro de Energía, Diego 

Pardow (CS), quien ha recibido crí-
ticas de parlamentarios que lo acu-
san de no haber transparentado 
toda la información sobre el alza 
a las tarifas de las cuentas de luz.

En conversación con radio Uni-
verso, el parlamentario señaló no 
compartir “algunos dichos que es-
tos días han estado dando vuelta, 
de que no se estaba informado, de 
que nadie les dijo cuáles eran las 
consecuencias, porque me parece 
que eso es poco serio para serte 
frágil”.

En ese sentido, explicó que, en 
2019, se votó “aplazar esta deuda, 
aplazar el alza, y tenían conciencia 
de lo que esto significaba. Ahora, 
si ellos me quieren decir que no te-
nían conciencia de lo que votaron 
en el 2019, bueno, estamos en un 
problema mayor”.

El parlamentario se distanció de los dichos de su 
compañera en la mesa directiva de la Cámara, la diputada 
Karol Cariola (PC), quien es una de las personas que ha 
arremetido en contra del ministro de Energía.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/aedo-respalda-a-pardow-y-afirma-que-entrego-todos-los-antecedentes-del
https://empresas.skyairline.com/chile/corporativo/login?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=SKY
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Cuatro colombianos fueron detenidos por 
tráfico de drogas durante control en Padre 
Las Casas

Carabineros desplegó en La 
Araucanía una nueva ronda pre-

ventiva que culminó con cuatro co-
lombianos –en situación irregular 
en el país– detenidos por el delito 
de tráfico de drogas en la comuna 
de Padre Las Casas.

A los imputados se les incautó un 
molde de acero para la fabricación 
de ovoides, además de 1 kilo 572 
gramos de marihuana elaborada 
y 882 gramos de clorhidrato de 
cocaína, junto con más de $3 millo-
nes en efectivo, entre otras especies.

Detienen a banda que con el método del oxicorte 
robaba tuberías de agua potable en la comuna de 
Pozo Almonte

Carabineros de Pozo Almonte, en 
la Región de Tarapacá, detuvieron 
a cinco sujetos por el robo de tu-
berías de agua potable.

Los gruesos conductos de acero 
eran sustraídos mediante el mé-
todo del oxicorte desde una reser-
va ubicada en el altiplano.

Una tragredia se registró en la 
comuna de Yerbas Buenas, región 
del Maule, donde tres integrantes 
de una familia murieron producto 
de un incendio.

La emergencia que se produjo 
en la población "Esfuerzo" dejó a 
tres personas fallecidas: un abuelo, 
su hija y nieto de 14 años, quien 
hace pocos meses había ingresado 
a Bomberos para formarse como 
voluntario.

Por razones que se investigan, el 
siniestro ocurrió al interior de la 
vivienda donde las tres víctimas 
habitaban.

Jonathan Norambuena, médi-
co y vecino del sector, informó a 
24Horas que una cuarta persona 
se encuenta grave e internada en 
un hospital.

"La abuela está muy grave en 
el hospital y falleció también una 
niña que tenía una discapacidad (...) 
es una verdadera tragedia", señaló 
el hombre. 

Tragedia en Yerbas Buenas: Abuelo, hija y nieto 
mueren durante incendio en una vivienda

Uno de los fallecidos es 
un menor de 14 años, que 
hace pocos meses había 
ingresado a Bomberos 
para formarse como 
voluntario.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

A los imputados, con 
situación migratoria 
irregular, se les incautó 
un molde de acero para 
la fabricación de ovoides, 
además de 1 kilo 572 
gramos de marihuana 
elaborada y 882 gramos 
de clorhidrato de cocaína, 
junto con más de $3 
millones en efectivo, entre 
otras especies.

El robo quedó al 
descubierto cuando un 
técnico de la empresa 
Aguas del Altiplano 
sorprendió al grupo 
mientras cargaba las 
tuberías de la línea de 
agua potable en un 
camión, tras los cual los 
sujetos se dieron a la fuga 
en dos vehículos por la 
ruta 5 Norte.

Viernes 28 de junio

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/tragedia-en-yerbas-buenas-abuelo-hija-y-nieto-mueren-durante-incendio
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/detienen-a-banda-que-con-el-metodo-del-oxicorte-robaba-tuberias-de-agua
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/cuatro-colombianos-fueron-detenidos-por-trafico-de-drogas-durante
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U n terremoto de mag-
nitud 7.0 sacudió al 
distrito de Yauca, en la 
región peruana de Are-

quipa, a las 0:36 horas local (1:36 
de Chile).

Producto del fuerte sismo, las 
autoridades locales activaron los 
protocolos de emergencia e inclu-
so una alerta de tsunami para las 
costas del país.

Fue la Dirección de Hidrografía 
de Perú la que emitió esta alerta, 

por lo que solicitó evacuar el lito-
ral peruano lo más pronto posi-
ble.

En Chile, el Servicio Hidrográfi-
co y Oceanográfico de la Armada 
(SHOA), aseguró a través de un 

mensaje que las características del 
sismo "no reúnen las condicio-
nes necesarias para generar un 
tsunami en las costas de Chile“.

El Instituto Geofísico del Perú 
(IGP) señaló que el epicentro del 

movimiento telúrico se ubicó a 25 
kilómetros al suroeste de Yauca 
y tuvo una profundidad de 54 ki-
lómetros. “El sismo se localizó 54 
kilómetros al suroeste de Caravelí”, 
precisaron.

Cabe hacer presente que el mo-
vimiento telúrico alcanzó una in-
tensidad de grado 6 en la escala 
de Mercalli para Yauca, dejando 
daños de consideración en la zona, 
tales como deslizamientos de tierra 
y algunos rodados.

Terremoto de magnitud 7.0 sacudió 
al sur de Perú: emitieron alerta de 
tsunami

Fue la Dirección de Hidrografía de Perú la que emitió esta 
alerta de tsunami en las costas del país, por lo que solicitó 
evacuar el litoral peruano lo más pronto posible.

Viernes 28 de junio
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En medio de insultos y comentarios 
despectivos, se llevó a cabo en 
Estados Unidos el debate entre Joe 
Biden y Donald Trump

Sin embargo, Trump insistió 
en que Estados Unidos tenía "la 
mayor economía en la historia 
del país" y que en la actualidad 
"la inflación está matando" a los 
ciudadanos estadounidenses mien-
tras que él dejó una inflación "casi 
inexistente".

Además, Trump aprovechó un 
balbuceo de Biden para burlarse 
de él: "No se qué ha dicho y creo 
que él tampoco lo sabe". El actual 
presidente, por su parte, tachó 
a su oponente de "imbécil" y de 
"perdedor", en referencia a unas 
declaraciones de Trump en las que 
se refería de esa forma a veteranos 
de guerra fallecidos, si bien el mag-
nate negó que lo dijera.

CONFLICTO EN UCRANIA Y 
GAZA

Trump acusó a Biden de llevar 
al país hacia una tercera guerra 
mundial tras causar que el mundo 
"no respete" a Estados Unidos des-
pués de la retirada de Afganistán, a 
la que considera como el momento 
"más vergonzoso en la historia" es-
tadounidense.

"En todo el mundo ya no nos 
respetan como país. No respetan 

E l presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, y el ex-
presidente Donald Trump 
sostuvieron la noche de 

este jueves un debate televisado 
en la cadena CNN, en el que defen-
dieron sus respectivas gestiones, al 
mismo tiempo que intercambiaron 
insultos o comentarios despecti-
vos.

Trump acusó a Biden de "des-
truir" el país en los cuatro años 
de su mandato, y aseguró que su 
"pobre trabajo" en la Casa Blanca 
ha convertido a la nación en parte 
"del tercer mundo".

Mientras, el Mandatario des-
tacó que su administración está 
"recomponiendo" al país de la 
herencia del magnate, que legó 
una economía "en caída libre" por 
culpa de una "malísima" gestión 
de la pandemia de Covid-19, si bien 
Trump continuó destacando su ges-
tión durante aquel periodo.

"Tenemos que echar un vistazo 
a lo que me dejaron cuando me 
convertí en presidente, lo que me 
dejó el señor Trump. Teníamos 
una economía en caída libre. La 
pandemia se gestionó muy mal. 
Lo que teníamos que intentar era 
recomponer las cosas, y eso es 
exactamente lo que empezamos a 
hacer", aseveró Biden.

nuestro liderazgo, ya no respetan 
a Estados Unidos", aseveró el ex-
mandatario.

Sin embargo, Biden afirmó que 
es Trump quien permitirá el ini-
cio de un conflicto mundial, y citó 
unas declaraciones en las que el 
magnate amenazaba a los aliados 
de la OTAN con "dejar a Rusia hacer 
lo que quiera" si no aumentaban 
sus presupuestos militares.

El expresidente también asegu-
ró que ni el líder norcoreano, Kim 
Jong Un, ni el presidente chino, Xi 
Jinping, ni el presidente ruso, Vla-
dimir Putin, "temen" ni "respetan" 
a Biden, razón por la que "Rusia se 
va a quedar con Ucrania".

De igual forma, defendió que 
acabará con la guerra tan antes 
incluso de tomar posesión del car-
go de presidente y que la invasión 
"nunca habría comenzado" si él 
hubiese ocupado el Despacho 
Oval.

Sin embargo, Biden aseguró 
que Putin es "un criminal de gue-
rra" y que después de Ucrania "no 
parará", sino que intentará tomar 
países como Polonia o Bielorrusia.

Respecto al conflicto en la Franja 
de Gaza, Biden defendió su pro-

puesta de alto el fuego en tres 
fases, mientras que Trump siguió 
culpando al mandatario de permi-
tir los ataques del Movimiento de 
Resistencia Islámica (Hamás), des-
tacando que Irán "no tenía dinero" 
para financiar a sus milicias mien-
tras él estaba en la Casa Blanca. 
Respecto al reconocimiento del Es-
tado palestino, Trump expresó que 
"tendría que verlo".

CRÍTICAS A BIDEN POR SUS 
INTERVENCIONES

Tras el final del debate, analistas 
políticos en CNN criticaron las in-
tervenciones de Biden, consideran-
do su actuación como "dolorosa" 
por condición física, y aseguraron 
que algunos miembros del Partido 
Demócrata están hablando para 
pedir que se aparte de la carrera 
presidencial.

Sin embargo, el propio Biden 
defendió que tuvo una "buena 
actuación" y que es difícil debatir 
con "un mentiroso", citando cifras 
del diario New York Times, que con-
tabilizó hasta 26 "grandes menti-
ras" de Trump.

Por su parte, la vicepresidenta, 
Kamala Harris, salió en apoyo a 
Biden y que, a pesar de su "lento 
inicio", acabó el debate de forma 
"fuerte".

"Imbécil", "perdedor" y "mentiroso" fueron sólo algunos de 
los epítetos utilizados por el Presidente y el ex Presidente 
de Estados Unidos en el debate televisado por CNN, quienes 
competirán por llegar una vez más a la Casa Blanca por el 
periodo 2024-2028.

Viernes 28 de junio
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sona en los alrededores del recinto 
deportivo, la Delegación Presiden-
cial de la Región Metropolitana, Ca-
rabineros de Chile y el Departamen-
to Estadio Seguro informan que se 
tomaron las siguientes medidas", 
expresaron en el ente dependiente 
del Ministerio del Interior en un co-
municado.

"Se iniciará un procedimiento 
sancionatorio en contra del equi-
po organizador del evento por los 
desmanes ocurridos el miércoles 
26 de junio. Se presentó una que-
rella criminal en contra de todos 
quienes resulten responsables 
como autores, cómplices o encu-
bridores del delito de homicidio 
ocurrido en las inmediaciones del 
estadio Monumental", añadieron.

Además, apuntaron también 
contra Blanco y Negro, diciendo que 
"se informó a la concesionaria 
que administra al club Colo-Colo 
las nuevas exigencias de seguri-
dad que deberán implementar en 
los eventos de fútbol profesional 
que organice".

Continúan las reacciones por los 
graves hechos de violencia en el 
estadio Monumental, que obliga-
ron asuspender el amistoso que Co-
lo-Colo disputaba el miércoles con 
Universitario de Perú.

En las últimas horas, desde el 
Gobierno sacaron la voz y en Esta-
dio Seguro anunciaron sanciones 
y medidas en contra del club por 
los incidentes en el reducto de Ma-
cul.

"Tras los inaceptables incidentes 
ocurridos en el estadio Monumental 
y la lamentable muerte de una per-

insólita sanción por parte de la 
Conmebol tras el cotejo ante Argen-
tina en Nueva Jersey.

Según dieron a conocer desde 
DirecTV Sports, "Gareca no dirigirá 
Chile versus Canadá. Fue suspendi-
do por el atraso de un jugador en 
el partido contra Argentina. Tras el 
duelo con Perú Chile fue advertido".

Tras esa información, todo se 
ratificó en la conferencia de prensa 
protocolar de la Roja de este viernes 
previa al encuentro, pues el "Tigre" 
no asistió, sino que su ayudante 
técnico Sergio Satín, en compañía 
de Víctor Dávila, porque al estar 
suspendido, el DT tampoco puede 
concurrir a la conferencia previa.

La Selección chilena disputará 
este sábado ante Canadá en Orlan-
do un crucial partido, pues la Roja 
se jugará ante los norteamerica-
nos, por la tercera y última fecha 

del Grupo A, la clasificación a los 
cuartos de final de la Copa Améri-
ca de Estados Unidos 2024.

Y de cara a ese trascendental 
duelo, el combinado nacional ten-

drá una sensible baja. Se trata nada 
menos que del director técnico Ri-
cardo Gareca, quien no podrá sen-
tarse en la banca.

Es que el estratego recibió una 

Ricardo Gareca fue sancionado y 
no dirigirá a Chile en el partido ante 
Canadá por Copa América

Estadio Seguro anuncia "procedimiento sancionatorio" y 
querella por graves incidentes durante partido amistoso 
de Colo-Colo

Además, se le informó a 
Blanco y Negro las nuevas 
exigencias de seguridad 
que deberán implementar 
en los eventos de 
fútbol profesional que 
organicen.

Es que el estratega recibió 
una insólita sanción por 
parte de la Conmebol tras 
el cotejo ante Argentina en 
Nueva Jersey.
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que tendría entradas compen-
satorias para varios partidos de 
local, he tratado de hacer uso de 
ese beneficio (...) nunca recibí res-
puesta”.
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soñar, ¿por qué no? Hoy como téc-
nico lo veo demasiado lejano aún. 
Si me dedico a eso, voy a arrancar 
de muy abajo”.

Rodríguez actualmente milita 
en el líder de la Segunda División 
Profesional (tercera categoría del 
fútbol chileno), Deportes Melipilla, 

luego de haber dejado la actividad 
tras su paso por Defensa y Justicia 
de Argentina.

“Fueron los primeros que me lla-
maron (Deportes Melipilla) y ape-
nas me mandaron la propuesta, se 
cerró todo. Tenía la necesidad de 
volver a disfrutar del fútbol y ellos 
me brindaron la posibilidad. Estaré 
agradecido el resto de mi vida por 
confiar en mi vida tras estar un 
año y medio fuera”, contó.

Por último, el trasandino se mos-
tró esperanzado en que se concrete 
el retorno de Charles Aránguiz a los 
azules. “Sería grandioso, especta-
cular para el club. No sé qué tan 
real es la posibilidad, pero a cual-
quiera que le guste el fútbol te 
diría que es un grandísimo aporte 
para la U y el fútbol chileno”, cerró.

El ex seleccionado argentino se 
mostró dispuesto a volver a la U a 
sus 38 años. El defensor con más 
goles en la historia de loa azules y 
campeón de la Copa Sudameri-
cana 2011 bajo la dirección técnica 
de Jorge Sampaoli expresó abier-
tamente su deseo de regresar al 

Centro Deportivo Azul.
En la Radio ADN se le preguntó 

por una posible vuelta al Club Uni-
versidad de Chile y sostuvo: "Cuan-
do quieran, hago buenos asados. 
Estoy disfrutando este proceso 
totalmente nuevo en mi vida. Uno 
que sueña en grande nunca deja de 

El Servicio Nacional del Consu-
midor (Sernac) inició una serie de 
acciones de fiscalización dirigidas a 
las sociedades anónimas Azul Azul, 
Cruzados, y Blanco y Negro, con el 
objetivo de indagar en las cláusulas 
y el contenido de los contratos con 
sus hinchas.

La fiscalización se originó tras 
una serie de denuncias por incum-
plimientos.

De hecho, de los 1.306 reclamos 
relacionados a temáticas de fút-
bol entre 2023 y junio de 2024, un 
32,77% se relaciona con los abo-
nos que ofrecen estas sociedades.

El abono de fútbol es un tipo de 
contrato de adhesión de pago que 
da ciertas garantías y prestaciones 
a hinchas para poder relacionarse 
con actividades deportivas de los 
clubes a los que adhieren: descuen-
tos, derechos a asientos en estadios, 
preferencias de compra, entre otros.

Estos tipos de abonos tienen, 
además, categorías de beneficios 
y cuyos costos varían dependiendo 
del club de fútbol al cuál se adhie-
re. En ese sentido, Sernac da trata-
miento a las sociedades que están 
tras estos contratos, como "provee-
dores", al igual que un retail, una 

marca de ropa o una farmacia, por 
lo que los "hinchas" (consumidores) 
pueden reclamar frente a incumpli-
mientos en el organismo fiscaliza-
dor.

El servicio puso el ejemplo de un 
hincha de la Universidad de Chile, 
que denunció que "soy abonado 
junto a mi padre (...) El día de hoy 
me metí en la página web para 
canjear la entrada y no pude. Me 
señalan que ya no quedan más 
entradas, lo que significa que 
vendieron mi entrada, pese ha-
berla pagado por un año y ade-
más significa que recibieron el 
dinero por la entrada dos veces”.

Agregó que "ya es molesto te-
ner que canjear algo que compras 
por el año, pero, ya vender mi en-
trada es derechamente un robo. 
Esto colmó mi paciencia, el trato 

a los abonados es realmente ver-
gonzoso, no hay nadie a quien lla-
mar, no te contestan los correos, 
no hay ninguna facilidad de nin-
gún tipo".

Otro hincha, esta vez de Co-
lo-Colo, expuso que "el año 2023 
era abonado como hincha fiel y se 
suspendieron varios partidos por 
problemas con la barra. Este año 
2024 se me informó por correo 

Sociedades Anónimas de la UC, Colo-Colo 
y la U bajo la lupa del Sernac tras ola de 
denuncias sobre los abonos de sus hinchas

Matías Rodríguez ansía regresar a Universidad de Chile: 
"Cuando quieran vuelvo"

De los 1.306 reclamos 
relacionados a temáticas de 
fútbol entre 2023 y junio de 
2024, un 32,77% se relaciona 
con los abonos que ofrecen 
estas sociedades.

El equipo de la segunda 
división de Chile, 
Deportes Melipilla, fue 
el primer equipo en 
llamar al trasandino de 
38 años, luego de que 
se quedara sin club en 
el 2022.
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mostrar mi humor renovado", ex-
presó con esperanza.

El humorista también compar-
tió que ha desarrollado una nueva 
rutina que incluye chistes y cancio-
nes, esperando poder presentarla 
pronto ante el público. "Sería muy 
especial volver al Festival de Viña 
del Mar", añadió con entusiasmo.

En una entrevista previa con 
el canal 24 Horas, Bastián había 
mencionado sus múltiples con-
diciones médicas, que incluyen 
diabetes insípida, histiocitosis x, 
hipertiroidismo y una enferme-
dad metabólica, esta última siendo 
la más compleja.

La comunidad artística y sus 

seguidores envían mensajes de 
apoyo y solidaridad al talentoso 
comediante, deseando que en-
cuentre fuerza para superar estos 
desafíos y lograr su anhelado re-
greso a los escenarios.

A diez años de su destacada 
victoria en el Festival de Viña del 
Mar, en la cual sacó carcajadas, 
Bastián Paz reconocido por su ta-
lento humorístico, atraviesa un mo-
mento difícil debido a problemas de 
salud. A sus 38 años, se encuentra 
en silla de ruedas debido al avan-
ce de un complejo síndrome que 

afecta su movilidad.
En una entrevista con el progra-

ma "Que te lo digo" de Zona Latina, 
Bastián reveló su deseo de regresar 
al escenario de la Quinta Vergara 
para presentar su nuevo repertorio. 
"Estoy en silla de ruedas. Aunque 
camino, me canso mucho. Me en-
cantaría ir a Viña del Mar para 

Bastián Paz enfrenta complejo 
momento de salud y expresa sus 
deseos de volver a la Quinta Vergara

El humorista, quien triunfó 
en el festival de Viña del Mar, 
dio cuenta de sus múltiples 
enfermedades, que incluyen 
diabetes insípida, histiocitosis 
x, hipertiroidismo y una 
enfermedad metabólica.

Este sábado 29 se estrenará el 
programa póstumo de Claudio 
Iturra en Canal 13.

Se trata de «La ruta de la Pata-
gonia», el último proyecto concre-
tado por el fallecido periodista.

La idea del espacio que debuta-
rá a las 22:10 horas fue recorrer la 
carretera austral como una guía 
turística de lugares, paisajes y per-
sonajes.

El proyecto de Masai Media se 
centra en lo que el comunicador que 
perdió la vida a los 43 años definió 
como “nuestra carta de presenta-
ción ante el mundo, nuestra que-
rida Patagonia”.

El capítulo 1 se llama "El edén 
verde de la Patagonia", y muestra 
el inicio de la travesía donde Iturra 
se insertó en los 1.240 kilómetros de 
la Carretera Austral, partiendo en 
Puerto Montt y terminando en Villa 
O'Higgins.

«La ruta de la Patagonia»: Este sábado se estrenará el último 
programa de Claudio Iturra en Canal 13

La idea del espacio que debutará a las 22:10 
horas fue recorrer la carretera austral como 
una guía turística de lugares, paisajes y 
personajes.
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a cenar y se enojaba por mi ropa 
y tenía que cambiarme para estar 
al lado suyo", confesó en el reality.

Finalmente, confesó que "mi 
mayor miedo era separarme por 
los niños, hasta que me separé y 
vi que los niños solos eran mucho 
más felices y sanos que con él".

Daniela Collet realizó un impor-
tante desahogo en el último episo-
dio del reality de Canal 13, «¿Ga-
nar o Servir?», donde habló sobre 
la relación que tuvo con Eduardo 
Vargas.

Mientras conversaba con Faloon 
Larraguibel, que también estuvo 
casada con un futbolista (Jean Paul 
Pineda), comentó las infidelidades 
del delantero de la Roja.

Justamente Faloon comenzó el 
debate preguntando “¿qué buscan 
estos hombres?", a lo que agregó 
que "teniendo mujeres guapas, 
trabajadoras, buenas mamás, y 
andan por aquí y por allá aga-

rrando a cualquiera. No les inte-
resa".

Luego, la brasileña se explayó 
diciendo que "mi ex (Vargas) lo 
mismo. Seguramente le escribió 
a todo el mundo. Pero así son, in-
felizmente. Mi ex se agarraba a 
cualquiera. No sabes de lo que yo 
me enteré después que me separé 

de él".
Daniela Collet también se refirió 

a la actitud que tenía el futbolista 
del Atlético Mineiro respecto a la 
forma de vestir de la brasileña.

"Eso te da un bajón. Piensas: 
¿Soy mala mujer? ¿soy tan horri-
ble? A mí me decía que era fea, 
que no podía usar bikinis. Íbamos 

Daniela Collet desclasificó infidelidades de Eduardo 
Vargas: "Se agarraba a cualquiera"

En el reality «¿Ganar o 
Servir?», la brasileña dijo 
que su ex "seguramente le 
escribió a todo el mundo", 
agregando que "no sabes 
de lo que yo me enteré 
después que me separé de 
él".
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pante. 
Cuando Díaz le preguntó sobre 

su vida amorosa y si había salido 
con alguna de las participantes, 
Egas reveló que estaba en una 
nueva relación fuera del encierro.

"Estoy comprometido con una 
persona en términos amorosos", 
declaró Egas con sinceridad. Ante 
las risas de la comunicadora, aclaró 
que estaba en un proceso de cono-
cerse con alguien especial y que no 
estaba disponible para ninguna re-
lación dentro del reality. "Si hubie-
ra entrado, no hubiera estado con 
nadie", enfatizó.

Pamela Díaz, siempre con su 
característico sentido del humor, 
felicitó a Egas por estar enamo-
rado, cerrando así una entrevista 
llena de confesiones sobre su vida 
sentimental. 

Recordemos que la última re-
lación pública de Egas fue con 
Dayan Bizama en el año 2022. La 
entrevista completa está disponible 
en el canal de YouTube de Pamela 
Díaz, donde los seguidores del pro-
grama pueden disfrutar de esta re-
veladora conversación.

En el  episodio del popular pro-
grama de Youtube "Sin Editar" de 
Pamela Díaz, el invitado estrella 
fue Gonzalo Egas, reconocido in-
tegrante de "¿Ganar o Servir?". 

Durante la entrevista en el canal 
de YouTube, Egas abordó diversos 
temas, incluyendo su participación 
en el reality de Canal 13. 

El carismático chico reality com-

partió que dentro del programa 
mantuvo excelentes relaciones con 
varios de sus compañeros, desta-
cando su papel como "señor de los 
sirvientes" más que como partici-

Gonzalo Egas se confiesa: “Estoy comprometido 
con una persona en términos amorosos"

La última relación pública 
del chico reality fue con 
Dayan Bizama en el año 
2022.
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